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الدراسة إلى تنمية الذكاء الوجداني كمدخل لخفض القلق الاجتماعي لدى طلاب الجامعة،  هدفت 

طالباً وطالبة، مقسمة إلى مجموعتين تجريبية وضابطة واعتمدت ) 20(وقد تكونت عينة الدراسة من 

كما قامت بإعداد الدراسة على مقياس الذكاء الوجداني، ومقياس القلق الاجتماعي من إعداد الباحثة، 

برنامج علاجي معرفي سلوكي لتنمية الذكاء الوجداني لخفض القلق الاجتماعي لدى أفراد العينة، 

 الباحثة واعتمدت الدراسة المنهج التجريبي، وللإجابة على تساؤلات الدراسة وفرضياتها استخدمت

حصائية للعلوم لإالحزم ا ببرنامج ينةستدلالية مستعلاساليب االوصفية والأالأساليب الإحصائية 

  :ساليب هيلأ وتلك اSpss20جتماعية لاا

ختبار ويلكوكسون لتواء ،التفلطح ، المتوسط، الوسيط، الانحراف المعياري، التباين ، الاامعامل  -

  مان ويتني للعينيتين المستقلتينختبار اللعينيتين المرتبطتين، 

  : و توصلت الدراسة إلى النتائج التالية

ذكاء الوجداني لدى أفراد المجموعة التجريبية بين القياسين القبلي والبعـدي            تحسن ال  -1

  .بعد نهاية البرنامج

  . انخفض القلق الاجتماعي لدى أفراد المجموعة التجريبية بعد تطبيق البرنامج-2

 استمر التحسن في الذكاء الوجداني لدى أفراد المجموعـة التجريبيـة بعـد نهايـة                -3

  .البرنامج بشهرين

 استمر الانخفاض في القلق الاجتماعي لدى أفراد المجموعة التجريبية بعـد نهايـة              -4

  .البرنامج

 يختلف الذكاء الوجداني بين المجموعة الضابطة والمجموعة التجريبية بعد تطبيـق            -5

  .البرنامج لصالح المجموعة التجريبية

جريبية بعد تطبيـق     يختلف القلق الاجتماعي بين المجموعة الضابطة والمجموعة الت        -6

  .البرنامج لصالح المجموعة التجريبية

  .لا يختلف الذكور عن الإناث في مكونات الذكاء الوجداني -7

لا يختلف الذكور عن الإناث في مكونات  القلق الاجتماعي ماعدا مكون الأعـراض              -8

  .الجسدية كان في اتجاه الإناث

  :الكلمات المفتاحية

  جتماعي القلق الا–الذكاء الوجداني 
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Abstract 
 

The study aimed at developing emotional intelligence as an approach to 
reduce social anxiety among university students. The study sample consisted of 
(20) male and female students, divided into two groups, the experimental and 
control groups. The study depended on emotional intelligence scale and social 
anxiety scale prepared by the researcher, as well as the cognitive behavioral 
treatment program for developing emotional intelligence and to reduce social 
anxiety among the study sample. The study adopted the experimental method. To 
answer the questions of the study and hypotheses, the researcher used descriptive 
and inferential statistical methods by using statistical package for social sciences 
(Spss20) such as:  
Skewness coefficient – Kurtosis – Mean – Median - Standard deviation – 
Variance - Wilcoxon Matched-Pairs Signed-Ranks Test- Mann-Whitney- U Test.  
The study concluded the following results: 
1. The emotional intelligence was improved among the experimental group 

individuals in pretest and posttest after the ending of the program. 
2. The social anxiety was increased among the experimental group individuals 

after applying the program. 
3. The improvement of emotional intelligence continued among the 

experimental group individuals after two months of the ending of the 
program. 

4. The increase of social anxiety continued among the experimental group 
individuals after the ending of the program. 

5. The emotional intelligence differs between the control group and the 
experimental group after applying the program in favor of the experimental 
group. 

6. The social anxiety between the control group and the experimental group 
differs after applying the program in favor of the experimental group. 

7. The males are not different from females regarding the components of 
emotional intelligence. 

8. The males are not different from females concerning the components of social 
anxiety except the component of physical symptoms which was in the 
direction of females.  
 
 
Keywords  : 
Emotional Intelligence - Social Anxiety 
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أن وفقني  ،الحمد حمداً كثيراً طيباً مباركا، فله ذي بنعمته تتم الصالحاتالحمد الله ال

أخي ، ووالدتي الغاليةحترام لوالدي ولايسرني أن أتقدم بكل آيات المحبة واولإنجاز هذا العمل، 

لي ها على دعمهم ءبناأو  وعبد االله وعائلته وأختيرعمبناء عمي السادة أكما أشكر  ،وأخواتي

  .فلهم مني جزيل الشكر والعرفان

ى هذه الرسالة متنان إلى من تفضلن بالإشراف عللاعظيم اوأتوجه بالشكر الجزيل و

 بآرائهن ،العمل في تقويم هذا  حيث لم تدخرا جهداًحنان زكي.، ودماجي وليم يوسفد .م.أ

وأقدم  .والاحترامالسديدة وتذليل العقبات لي، ورحابة صدورهن فلهن مني كل الشكر والتقدير 

  :ي لأعضاء لجنة المناقشة الأجلاءشكري وتقدير

شادية أحمد عبد الخالق أستاذ علم النفس بكلية البنات، جامعة عين / الأستاذة الدكتورة

بدرية كمال أحمد أستاذ علم النفس بكلية الآداب، جامعة المنصورة / شمس، والأستاذة الدكتورة

وأشكر كل من ساهم في إتمام  .هاتهما كل التقدير والاهتماموالذي سيكون لملاحظاتهما وتوجي

  .و كلمة طيبة أو دعاء بظهر الغيب أهذا العمل ولو بنصيحة غالية 

  

  

  فاطمة مسعود/ الباحثة
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